
Niederschrift 
über die öffentliche Sitzung des Umweltausschusses der  

Gemeinde Börnsen am 09.09.2013 Nr. 4/2013 um 20.00 Uhr in Börnsen 
(Rathaus) 

 

 
Anwesend:  Mitglied Maren Tormählen (Vorsitzende) 
 Mitglied Susann Budweit 
 Mitglied Thomas Cothmann 
 Mitglied Sabine Dantzer 
 Mitglied Birgit Ganser 
 Mitglied Doris Reinke 
 Mitglied Reiner Reinke 
  
 
Es fehlen: keine 
 
Außerdem: Bürgermeister Walter Heisch (ab 20:20 Uhr) 
 Gemeindevertreter Felix Budweit 
 Gemeindevertreter Klaus Tormählen 
 Frau Wunderlich für das Protokoll 
 
Gäste: gemäß Teilnehmerliste 
 
Zu TOP 1    Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Die Ausschussvorsitzende Maren Tormählen eröffnet um 20.00 Uhr die Sitzung 
des Umweltausschusses. 
 
Sie stellt fest, dass 

- die Mitglieder durch schriftliche Einladung vom 26.08.2013 ordnungsge-
mäß eingeladen worden sind, 

- Zeit, Ort und Tagesordnung der Sitzung öffentlich durch Aushang be-
kanntgemacht worden sind, 

- der Ausschuss beschlussfähig ist, da mehr als die Hälfte der Mitglieder 
anwesend sind.   

 
Zu TOP 2   Einwohnerfragestunde 
 
Es werde keine Anfragen gestellt. 
 
Zu TOP 3   Änderungen/Ergänzungen der Tagesordnung 
 
Frau Tormählen bittet die Tagesordnung um den folgenden TOP zu ergänzen: 
 
12.1. Antrag auf Randpflege des Regenrückhaltebeckens Zur Dalbek 
 
Beschluss 
Der Umweltausschuss beschließt die Tagesordnung um vorgenannten Punkt zu 
ergänzen 



 
Abstimmungsergebnis:  7 Ja-Stimmen 
     0 Nein-Stimmen 
     0 Stimmenenthaltungen 
 
Die Tagesordnung lautet wie folgt: 
 
Öffentlicher Teil: 

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
2. Einwohnerfragestunde 
3. Änderungen/Ergänzungen der Tagesordnung 
4. Ausschluss der Öffentlichkeit für nichtöffentlich zu behandelnde Tages-

ordnungspunkte (Verfahrensbeschluss nach § 35 der Gemeindeordnung) 
5. Änderungen/Ergänzungen zur Niederschrift der Sitzung vom 04.03.2013 
6. Änderungen/Ergänzungen zur Niederschrift der Ortsbereisung vom 

07.08.2013 
7. Bericht der Vorsitzenden 
8. Baumkataster (Stand der Erhebung) 
9. Gestaltung des B 207-Kreisels 
10. Obstbaumschnittseminar 2014 
11. Förderung blühender Wildpflanzen entlang der Börnsener Straße 
12. Feinabstimmung über das Mähen der Wegränder 
13. 12.1. Antrag 
14. Nachpflanzungen von Bäumen (Rathaus, Frachtweg) 
15. Knickpflegemaßnahmen 2013/14 
16. Ausbesserung der Wald-Wanderwege nach Holzeinschlag am Elbhang 

Zum Alten Elbufer 
17. Lenkungsausschuss Lohe (Bericht des Bürgermeisters) 
18. Anfrage und Mitteilungen  

 
Die nachfolgenden Tagesordnungspunkte werden nach Maßgabe der Be-
schlussfassung durch den Ausschuss voraussichtlich nichtöffentlich be-
raten: 

 
19.Anfragen und Mitteilungen, nichtöffentlich 

 
 Nach Wiederherstellung der Öffentlichkeit: 
 

20. Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse 
 
 
Zu TOP 4 Ausschluss der Öffentlichkeit für nichtöffentlich zu be-

handelnde Tagesordnungspunkte (Verfahrensbe-
schluss nach § 35 GO) 

 
Der Umweltausschuss beschließt, die Öffentlichkeit für die nicht öffentlich zu 
behandelnden Tagesordnungspunkte auszuschließen.  
 
Abstimmungsergebnis: 7 Ja-Stimmen 
 0 Nein-Stimme 
  0         Stimmenthaltungen 



  
 

 
Zu TOP 5 Änderungen/Ergänzungen zur Niederschrift der Sit-

zung vom 04.03.2013 
 
Herr Reinke schlägt vor bei TOP 6 im 5. Punkt "angenommen" durch "eingehal-
ten" zu ersetzen. 
   
Beschluss 
Der Umweltausschuss beschließt den TOP 6 der Niederschrift vom 04.03.2013 
wie o. g. zu ändern.  
 
Abstimmungsergebnis:  7 Ja-Stimmen 
     0 Nein-Stimmen 
     0 Stimmenthaltungen 
 
 
Zu TOP 6 Änderungen/Ergänzungen zur Niederschrift der Orts-

bereisung vom 07.08.2013 
 
Frau Tormählen bittet die Niederschrift der Ortsbereisung vom 07.08.2013 wie 
folgt zu ändern: 
 
Verpflichtung der bürgerlichen Mitglieder Herr Thomas Cothmann, Herr Reiner 
Reinke und Frau Birgit Ganser. Frau Tormählen verpflichtet die bürgerlichen 
Mitglieder zur gewissenhaften Erfüllung ihrer Obliegenheiten per Handschlag 
und führt sie somit in ihr Amt ein.   
 
Abstimmungsergebnis:  7 Ja-Stimmen 
     0 Nein-Stimmen 
     0 Stimmenthaltungen 
 
 
Zu TOP 7  Bericht der Vorsitzenden 
 
Die Vorsitzende Frau Tormählen berichtet, dass 
 

• der Rückbau der Einmündung Mühlenweg zur B 207 nicht umgesetzt 
wurde. 

 
• die Beseitigung der Pfützen am westlichen Ende des Neuen Wegs  nicht 

erfolgt ist. 
 

• die Umsetzung der Begrünung der Tiefgarage Zur Dalbek angemahnt ist, 
jedoch bisher nicht umgesetzt wurde. 
 

• bei der GWB aufgrund der Trübung und des eisenoxidhaltigen 
Schlamms im Regenrückhaltebecken in der Dorfmitte nachgefragt wur-
de. Die Trübung entwickelte sich durch die Spülung eines verkeimten 



Brunnenschachts. Die GWB hat eine Ortsbbesichtigung am Regenrück-
haltebecken durchgeführt. 
 

•  es eine Spendenmöglichkeit für die Freunde der Lohe gibt. 
 

• der Dalbek-Bachlauf südlich der Bahn entschlammt werden muss. Um 
dieses durchführen zu können, muss sämtliches Strauchwerk westlich 
des Bachuferrandes entfernt werden. Es wird ein Ortstermin am 
11.09.2013 um 08:30 Uhr mit der ausführenden Firma stattfinden. 
 

• Am Sodbarg Zweige einer Eiche auf parkenden Autos hängen. Der Bau-
hof ist informiert. 
 

• es laut AWSH derzeit keine Möglichkeit für das Aufstellen eines Contai-
ners und einer damit verbundenen Grünmasseabnahme gibt. 

  
 
 
Zu TOP 8  Baumkataster (Stand der Erhebung) 
 
Es wurde Rücksprache bezüglich des Baumkatasters mit dem Amt gehalten. 
Morgen findet das Endgespräch mit dem Auftrag nehmenden Förster statt. 
 
Frau Reinke bittet um Aushändigung des Katasters für alle Mitglieder des Aus-
schusses. 
 
Frau Tormählen berichtet über abbrechende Äste am östlichen Randbereich 
des Wanderweges (Kirchberg). In dem geplanten Kataster wird  dieser Baum 
nicht erfasst werden. 
Bei der nächsten Ortsbereisung soll entschieden werden, ob Handlungsbedarf 
besteht. 
 
 
Zu TOP 9  Gestaltung des B 207 - Kreisels 
 
Frau Tormählen legt anhand einer Zeichnung einen Vorschlag über die Gestal-
tung des Kreisels vor.  
 
Es wird sich eine kleine Gruppe bilden, die das weitere Vorgehen plant. 
 
Frau Budweit fragt, ob das mittlere Stück des Kreisels öfter gemäht werden 
kann, damit die Halbkreise sichtbar werden.  
Frau Tormählen antwortet hierzu, dass durch das häufige Mähen die Förderung  
von Biodiversität gestört werde. 
 
Frau Tormählen teilt mit, dass Herr Kiehn die Gestaltung des Kreisels durch ei-
ne Holzskulptur abgelehnt hat. 
 
Außerdem teilt Frau Tormählen mit, dass sie bei Frau Zimmer nachfragen wird, 
ob mittlerweile ein Baum gepflanzt werden darf. 
 



Zu TOP 10 Obstbaumschnittseminar 2014 
 
Bürgermeister Heisch bittet hierzu um Verschiebung des Tagesordnungspunk-
tes bis nach der Tagung des Finanzausschusses. Damit der Haushalt 2014 ge-
plant werden kann. 
 
Beschluss 
Die Beratung und Beschlussfassung des Tagesordnungspunktes Obstbaum-
schnittseminar 2014 wird bis nach der nächsten Finanzausschusssitzung ver-
schoben. 
 
Abstimmungsergebnis:  7 Ja-Stimmen 
     0 Nein-Stimmen 
     0 Stimmenthaltungen 
 
 
Zu TOP 11 Förderung blühender Wildpflanzen entlang der Börn-

sener Str. 
 
Frau Tormählen berichtet, dass sich eine Imkerin aus Börnsen über die Gefähr-
lichkeit des Jakobskreuzkrauts beschwert hat. Der Bestand der Blühpflanzen, 
die Jakobskreuzkraut enthielten, wurden entlang der Börnsener Straße entfernt. 
 
 
Zu TOP 12  Feinabstimmung über das Mähen der Wegränder 
 
Frau Tormählen erläutert, dass die Wegränder bisher weniger gemäht wurden. 
Zu der Umweltausschusssitzung im November soll ein Mähplan erstellt werden 
über den dann abgestimmt wird. 
 
Zu TOP 12.1.  Antrag auf Randpflege des Regenrückhaltebecken Zur 

Dalbek 
 
Frau Tormählen berichtet über einen Antrag von einem Eigentümer eines 
Grundstücks neben dem Regenrückhaltebecken (B-Plan 21a). Dieser beantragt  
die Randpflege des Regenrückhaltebeckens. Der Bauhof möge einen 50 cm-
breiten Streifen mähen. 
 
Beschluss 
Der Umweltausschuss beschließt, dem Antrag auf Randpflege des Regenrück-
haltebeckens  zuzustimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:      0 Ja-Stimmen 
   6 Nein-Stimmen 
   1 Stimmenenthaltung 
 
 
Zu TOP 13 Nachpflanzungen von Bäumen (Rathaus, Frachtweg) 
 
Frau Tormählen berichtet, dass ein Kreuzdorn am Rathaus am Absterben ist 
und eine Eberesche im Frachtweg eingegangen ist.  



 
Beschluss 
Der Umweltausschuss beschließt, den Baum am Rathaus nachzupflanzen. Der 
Baum im Frachtweg soll zu einem späteren Zeitpunkt nachgepflanzt werden. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  7 Ja-Stimmen 
   0 Nein-Stimmen 
   0  Stimmenenthaltungen 
 
 
Zu TOP 14 Knickpflegemaßnahmen 2013/2014  
 
 
Frau Tormählen erklärt, dass sich Anlieger am Grand-Sportplatz über die hohen 
Bäume auf dem Grenzwall beschwert haben. Durch die Bäume gelange kaum 
noch Sonnenlicht auf die Grundstücke. Dieses Problem ist Gegenstand der 
kommenden Ortsbereisung.  
 
Bürgermeister Heisch wird nach einer Firma suchen, die Häckselgut und ab-
nimmt. Außerdem wird er beim Betreiber des Lohbrügger Holheizwerks anfra-
gen, ob dieser Knick-Holz annimmt. 
 
Bei der Ortsbereisung des Umweltausschusses am 07.08.2013 wurde festge-
stellt, dass diverse Knicks Pflege benötigen. Zum einen gegenüber Zur Dalbek 
(bei der zukünftigen Tischlerei). Dieser Knick ist noch nicht im Besitz der Ge-
meinde. 
Außerdem benötigt der Knick (B-Plan 19) von Aldi bis  zu der Ausgleichsfläche 
Pflege. 
 
Beschluss 
Der Umweltausschuss beschließt, im Winter den Knick im Bereich der Börnse-
ner Straße (westl. Seite) zu entfernen. 
 
Abstimmungsergebnis:  7 Ja-Stimmen 
   0 Nein-Stimmen 

0 Stimmenenthaltungen 
 
 
Zu TOP 15  Ausbesserung der Wald-Wanderwege nach Holzein-

schlag am Elbhang Zum Alten Elbufer 
 
 
Frau Tormählen teilt mit, dass dieser Weg ein offizieller Wanderweg (von Ber-
gedorf beginnend) ist.  
Außerdem berichtet Frau Tormählen, dass dieser Weg schon erheblich besser 
begehbar ist und daher kein Handlungsbedarf besteht. 
 
 
Zu TOP 16 Lenkungsausschuss Lohe 
 



Herr Budweit berichtet über die Sitzung des Lenkungsausschusses Lohe. 
 
Es gibt drei Möglichkeiten über die Nutzung: 
 
 Reitwege (Kosten ca. 220.000) 
 Parkplatz am Eingangsbereich (70. – 80.000 €) 
 Hundefreilaufzone (70.000 €) 

 
Herr Budweit berichtet, dass es Förderungsmöglichkeiten übers Land gibt. 
Der Bürgermeister der Gemeinde Wentorf bei Hbg. fragt beim Reit- und Fahr-
verein nach der Übernahme der Kosten. 
Bezüglich der Hundefreilaufzone wird in die Satzung eingefügt, dass nur eine 
private Nutzung erlaubt ist. 
 
Es wird weiterhin zwei Zugänge nach Börnsen geben: 
 Birkenweg und 
 Freiweide 
 

  
Der Rest der Zugänge werden geschlossen. 
 
 
Zu TOP 17 Anfragen und Mitteilungen 
 
Frau Dantzer bittet um Rückschnitt des Baumes am Rathaus, da sonst die FF 
Börnsen nicht genügend Sichtmöglichkeit hat. 
 
Frau Tormählen berichtet, dass 
 
 es eine Anfrage für eine öffentlichen Grillplatz in Börnsen gibt. 
 bei der nächsten Ortsbereisung die Restmauer des ehemaligen Mahn-

mals besucht wird. Dort wird nicht mehr gekotet, aber uriniert. 
 bei der nächsten Ortsbereisung auch der Kirchenstieg aufgrund der Ab-

bruchgefahr besucht wird. 
 die nächste Ortsbereisung am 12.10.2013 um 14:00 Uhr stattfinden wird. 

Treffpunkt ist beim Rathaus. 
 die nächste Sitzung des Umweltausschusses am 11.11.2013 stattfindet. 

 
 
Da es keine Anfragen und Mitteilungen für den nichtöffentlichen Teil gibt, 
schließt die Vorsitzende Frau Tormählen die Sitzung des Umweltausschusses 
um 21:40 Uhr 
 
 
 
 
 
…………………………………..                      ………………………………………. 
Tormählen                                Wunderlich 
Vorsitzende             Protokollführerin 


